
 
 

 

 

 

 الهمزة في أول الكلمة 

 

 .حروف لا تخرج الهمزة عن أوليتها 

 



 الهمزة
 الهمزة في أول الكلمة •

 (أ)همزة القطع  (ا)همزة الوصل  

 .في وسط الكلام  وتنطق في أول الكلام  -1 تنطق في أول الكلام ولا تنطق في وسط الكلام  -1

تأتي لتساعد الناطق في نطقه كلمة تبدأ  -2

 . بصامتين أو أكثر ليس معهما حركة

 ,قد تكون همزة القطع أصل من أصول الكلمة  -2

فاء الكلمة أو سابقة مضارعة أو جاءت :  أي

 .على وزن أفَْعَلَ  مزيدة

عين  همزة الوصل تعتمد على حركة حركة-3

فإذا كانت عين الفعل ,الفعل في المضارع 

را  :مثل مضمومة جاء مع همزة ضمة  إذا  نْص 

كانت عين الفعل مفتوحة أو مكسورة جاء مع 

 .  اذْهبَ  –اجِْلسِ : همزة الوصل حركة كسرة مثل 

معها حركة الفتحة في صيغة  يمكن أن تأتي -3

 .  أشَرف  –أكَل : مثل , الماضي 

 .إشراف : مثل , وتأتي مكسورة من مصدر أفَْعل 

إذا كانت مفتوحة أو مضمومة تكتب الهمزة أعلى  *

 ( .إ)أما إذا كانت مكسورة تكتب في الأسفل (أ)



 :مواضع الهمزة 

 همزة القطع  الوصل  همزة

اثنان, , ابنة ومثناهما,ابن ,اسم ومثناه : )الأسماء  -1

 (.ايم الله , امرأة , امرؤ,  اثنتان

**  العاص  بنعمر  -ابن العاص  -ابن خلدون :مثل 

 .حذفت الألف لأنها وقعت بين علمين 

ذُكر من الأسماء يكتب بهمزة قطع  ماعدا ما:الأسماء 

 .أحمد -إبراهيم : مثل 

التعريف تبدأ  (ال)كل الحروف ماعدا : الحروف  .التعريف التي تبدأ بهمزة وصل (  ال) :الحروف  -2

 .بهمزة قطع 

:  صيغة الأمر من الثلاثي المجرد مثل: الأفعال -3

 .اِلعب   - اِقرأ- اِجلس  - انُصر  

صيغة الماضي والأمر والمصدر من الأفعال الخماسية 

تَرَم : والسداسية مثل ترِم -اح   اِحتِرام -اِح 

تقبلَ  تقبِل   -اِس   .اِستقبال  -اِس 

 

لاً  -أكََلَ :إما أن تكون أصلية مثل :  الأفعال -أخََذِ , أكَ 

ذاً   .أخ 

 .  أحُبٌ القراءة  : أو حرف مضارعة 

ماضيه والأمر منه ( أفعل )في وزن  مزيدةأو 

رِب   -أعََربَ : والمصدر مثل  إعِراب  -أعَ 

 .  إعلام  –أعِلَم   -أعََلمَ 

 .الوزن الوحيد المزيد الذي يبدأ بهمزة قطع  (أفعل* )

عندما يأتي ألفان أو ألف في أول الكلمة بعدها همزة ساكنة أو ألف مد يكتب رمز **

 (  آمن )ومن أمِن  –( آكل)اسم الفاعل من أكل : الألف يعلوه علامة المد مثل



 : حروف لا تخرج الهمزة عن أوليتها 

 .الاستقبال  –استقبال , الأمير -أمير : التعريف مثل (ال) -1

 .المجتهد لأكافئن –المكافح  لأحترمن  : الداخلة على جواب القسم مثل( ل) -2

 :مثل ( ناصبه)والداخلة على الفعل ( جاره)التعليل الداخلة على الاسم ( ل)-3

 .أسعد لإقبال الطالبات على العلم  -

 .أسعى لأنجح في الاختبار -

 .لئلا = أنْ +لا, الداخلة على أنْ ( ل)باستثناء 

 .لأنت الصديق : الابتداء مثل (ل) -4

,  سعدت باستقبالك لي,باسم الأمة , باسمك اللهم : حرف الجر مثل ( الباء) -5

 .قمت بإعراب الجملة كاملة 



 : حروف لا تخرج الهمزة عن أوليتها 

 فإنك , وإنك : الفاء مثل,الواو  -6

سوف أدافع عن , سأدافع عن الحق : حروف التسويف أو التنفيس مثل -7

 .الحق 

 .  أأَنت قلت للناس : همزة الاستفهام بشرط أن يكون ما بعدها مفتوح مثل -8



   تدريبات

عيني فيما يأتي الكلمات التي تبدأ بألف وصل والتي تبدأ بهمزة قطع •

 :واذكري السبب 

 .إن الله معنا  -1•

 

 .الله يحفظك  احفظ -2•

 

 .استكشف ما حولك  -3•

 

 .انتصر جنودنا  -4•

 

 



 تدريبات 

 :اختاري الإجابة الصحيحة مما يلي •

 

 ( .إنتبه -انتبه )إلى شرح  المعلم  ........ -1•

 

 ( .آمنا -أمنا )بالله رباً  ........ -2•

 

-إنشاءات )في المدن الجديدة ......... أقامت الشركة عدة  -3•
 ( .انشاءات

 

 ( .أإستعرتَ  -استعرتَ )كتاباً أم كتابين ؟ ......... : يا محمد  -4•


